



Leopoldo Castedo, el Presidente Eduardo Frei, Hernán Santa Cruz y el ministro de Educación, Sergio Molina.

Gobierno también distinguió al embajador Hernán Santa Cruz

## Leopoldo Castedo fue condecorado con la medalla Gabriela Mistral

La Tercera

Santiago

**L**a Orden al Mérito Cultural y Docente Gabriela Mistral en el grado de Gran Oficial, impuso ayer el Presidente de la República, Eduardo Frei Ruiz-Tagle, al escritor Leopoldo Castedo. La decisión del gobierno se basó en los relevantes méritos intelectuales de Castedo en el ámbito de la docencia, del periodismo, de la investigación, del arte y de la historia.

El acto se realizó en el Salón Monit, vestas del palacio de La Moneda, con la concurrencia de personalidades del quehacer cultural y académico.

En la oportunidad, el Primer Mandatario también distinguió, con la condecoración Servicios Misioneros a la República, a Hernán Santa Cruz Barceló, cuya labor en el ámbito de las relaciones internacionales lo ha hecho merecedor del reconocimiento de numerosos países de América Latina y Europa.

El discurso oficial de entrega del reconocimiento a Castedo lo pronunció por el ministro de Educación, Sergio Molina. "Estoy nosotros tenemos a un discípulo de Ortega y Gasset, Pedro Salinas y amigo y colaborador de García Lorca, es decir, el más alto pensamiento y la más rica literatura hispana han formado parte del espíritu y la expresión vital de un hombre que abusó por la diversidad de sus intereses y por la fecundidad de su obra. Conjugan coherentemente este acento constituyente, creanoso,

**En La Moneda el Presidente Frei distinguió ayer a dos importantes personalidades que se han distinguido en diversos ámbitos de la vida nacional: Leopoldo Castedo, en la cultura, y Hernán Santa Cruz en las relaciones internacionales.**

parte de su naturaleza quijotesca", señaló.

Destacó luego los diversos ámbitos de su labor como maestro, escritor, periodista y académico.

"Sus libros constituyen una de las facetas de sus talentos, pues estaban hechos a su hombre excepcional, a un maestro que juntó con estudiar filosofía y humanidades en su patria de origen, ha estudiado todo lo demás por exceso de inteligencia y energías", señaló Molina.

Finalmente lo destacó en su papel de historiador, pues sus investigaciones sirvieron como un aporte para que "los chilenos tuvieran la posibilidad de reconocer una identidad cultural".

### La trayectoria

Desde que llega a Chile en el Winspog, junto con cientos de refugiados españoles en 1939, Cas-

## Los derechos del hombre

El ministro de Relaciones Exteriores, José Miguel Insulza, señaló al condecorar a Hernán Santa Cruz que el país rendía un tributo a "un ciudadano de excelencia que ha sido fuente de inspiración y de orgullo para muchas generaciones de compatriotas".

—Sin temor a equivocarse o a exagerar, se puede afirmar que el valor de dos Hernán trascendió las fronteras internacionales de nuestro país para insertarse en el registro histórico de aquellos hombres que han contribuido a la conservación del orden internacional que hoy regula la convivencia entre las naciones», dijo.

El secretario de Estado, después de recordar las principales labores que en su carrera hizo el homenajeado, afirmó que hay muchas razones para estar agradecido de Hernán Santa Cruz, pero ninguna tan importante como su papel como pilar fundamental de la negociación y aprobación de la Declaración Universal de los Derechos del Hombre.

—Desde la Subcomisión de Prevención de Discriminación y Protección de las Minorías, combatí con energía y determinación la discriminación racial y el apartheid, manteniendo siempre vivo el tema en Naciones Unidas», dijo finalmente Insulza.

Por último, el ministro destacó que de Santa Cruz se ha recibido no sólo la dedicación y eficacia con que siempre representó a los gobiernos que requirieron sus servicios, sino también su convicción de la importancia del multilateralismo para países que como Chile "inspiran a implantar la igualdad, la paz y la justicia, pilares fundamentales de la sociedad".

todo quedó prendido de Chile: "Como en mi segunda patria por la que siento un gran cariño, me siento muy emocionado de recibir esta distinción, porque es un amor compartido con este país de personas", dijo. También recordó a la premio Nobel, Gabriela Mistral, no sólo por sus virtudes literarias, sino por su personalidad democrática y justa.

Leopoldo Castedo es Licenciado en Filosofía y Letras; además

fue colaudador del Seminario de Estudios Americanistas de la Universidad Central de Madrid. Como escritor destaca su obra realizada en colaboración con Francisco Encina y su *Revista de la Historia de Chile*. Como maestro ha dictado cátedras sobre historia y arte iberoamericano en las universidades de Chile y Austral de Valdivia, y en la State University de Nueva York.

Entre sus otras actividades, figura también su presencia en el

## En la huella de los recuerdos

Emocionantes recuerdos formuló Leopoldo Castedo en su discurso de agradecimiento. En sus remembranzas aparecieron Gabriela Mistral, Pablo Neruda, Francisco Antonio Encina, Jaime Ezquerre, Joaquín Edwards Lello. La belleza de la prosa que identifica a Castedo dio una mayor densidad y consistencia a estas evocaciones.

Comenzó recordando un encuentro con Gabriela en Nueva York. "Bésé su mano y retrocedí mirándola, cierto de haber permanecido unos minutos en presencia de un ser sobrenatural. Es posible que los cuarenta años transcurridos hayan alterado algún detalle en esta memoria. Y si así fuere, guardo feliç la real o la imaginaria. En todo caso una u otra viviré en este premio que usted, Señor Presidente, me otorga. Con igual beneplácito agradezco tanto el honor que me confiere el Gobierno de mi segunda patria con el símbolo del nombre que lo honra", dijo.

Añadió que "las múltiples imágenes de esta ligazón, atormentada con Chile no me permiten afirmar que la deslumbrante llegada a Valparaíso en el Winspog la noche del 3 de septiembre de 1939 representó la explosión de un amor a primera vista. Mi interés por las vicisitudes históricas y la singularidad del país eran antiguos. Comenzaron, en rigor, durante mis estudios de Historia de América, materia principal de mi licenciatura en la Universidad de Madrid. Crecieron durante la guerra civil con el conocimiento de la a cual más absorbente personalidad de Neruda, Huidobro, de Acuña Gómez, y Iriarte. Mi destino en fortuito encuentro durante el exilio francés, luego de la derrota de la democracia española".

Ese fortuito encuentro con Neruda, en el cual también terció Raúl Alberti, fueron el punto de partida de su viaje a Chile y de una labor de conocimiento y de valoración de una cultura y una historia que ha tenido en Castedo uno de sus más grandes agresores.

También rememoró su labor con Francisco Encina sumiéndolo a una lista de personajes históricos que han cimentado su admiración por Chile.

En este mismo plazo —sobre los "xitos y errores" que han afirmado mi identidad con Chile y los chilenos— evocó su experiencia en Valdivia tras el terremoto de 1962 y las labores para salvar a la ciudad de la inundación del Río Bío Bío, que plasmó en su pregonada documental *La respuesta*.

área periodística con colaboraciones en diversos medios. Realizó entrevistas a intelectuales como Andrés Malraux y Pablo Neruda, además de escribir en periódicos,

# Insólito viaje teatral a bordo de un bus [artículo] Eduardo Kimel.

**AUTORÍA**

Kimel, Eduardo

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Insólito viaje teatral a bordo de un bus [artículo] Eduardo Kimel. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa